

# El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José A. A. A., el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas de día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María, Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXIX

NÚM. 1.352

Palma de Mallorca 16 de Marzo 1928

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

# Baleares

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

WENCESLAO CARRILLO EN MALLORCA

## Su campaña de propaganda sobre los Comités Paritarios

Desde que se publicó el decreto-ley creando los Comités Paritarios, la Unión General de Trabajadores de España, consciente de su misión y comprendiendo la importancia que tienen estos organismos para la clase trabajadora, no ha regateado tiempo ni dinero para gastarlo en una labor continuada de propaganda y capacitación de la clase obrera sobre esta importante cuestión. Continuamente los hombres más representativos del citado organismo nacional obrero están recorriendo las poblaciones de España donde hay organización para dar conferencias sobre la materia, a fin de orientar a los trabajadores por el nuevo camino de lucha que la ley les ha abierto. La labor que realizan estos camaradas es labor de verdaderos pedagogos; enseñan, educan, preparan, capacitan a la clase obrera para que su actuación en los Comités Paritarios no se pierda en la esterilidad y sea lo que ha de ser: provechosa, útil, fecunda para la causa del proletariado.

Ya pasaron aquellos tiempos de oratoria gorda, de propagandas de relumbón en que se fulminaban rayos y truenos para producir tempestades dentro un vaso. Aquello era bueno para arrancar aplausos de auditores ignorantes, para encumbrar personas sobre pedestales de arena, para agitar corazonces y ofuscar cerebros, pero no para educar a los primeros y cultivar a los segundos, no para encumbrar ideas y formar sólidas organizaciones que les sirvieran de sostén y custodia. La propaganda chillona, vacua, sin contenido o puramente sentimental, pero no educativa, de reflexión y seriedad, de estudio de los problemas de la vida real, es la que emplearon con abuso lamentable anarquistas y libertarios, ácratas y sindicalistas, disputándose la ahora los comunistas, que no consiguen que les escuche nadie como no sea algún mentecato de esos que dan más valor al ruido que a las nueces.

Labor de mucho ruido y pocas nueces ha sido, solamente, la de los anarquistas, sindicalistas y comunistas, la cual ha resultado tan poco eficaz, tan nula, tan contraproducente y tan nefasta que en Cataluña, que fue el centro y la meca de ella, no sólo no ha quedado en pie nada de toda aquella organización y de aquel gran movimiento obrero que en un momento dado parecía transfigurarlo todo, sino que una gran parte de aquella misma clase obrera que tan revolucionariamente parecía moverse, inspirada y dirigida por el Sindicato único, es la que ahora forma en los sindicatos llamados libres, que actúan al servicio de la clase patronal y de la reacción. De aquel modo

de sembrar ideas y de cultivar la conciencia proletaria han resultado esos frutos.

¿Ha sucedido lo mismo en Madrid, en Bilbao, en Asturias y en cuantos sitios ha predominado la influencia socialista y la táctica de la Unión General de Trabajadores? No. En esos sitios, a pesar de la persistente crisis de trabajo y de las circunstancias políticas que desde hace cinco años atraviesa la nación, cuando menos se conservan, dentro el mismo plano de ideas y métodos de lucha, las mismas fuerzas organizadas que antes habla. Esto demuestra palpablemente que la labor de los socialistas y de la Unión General ha sido más acertada, más educativa, más práctica y por consiguiente más sólida que la de aquellos elementos.

Y esta labor es la que, con respecto a los Comités Paritarios, ha venido realizando Carrillo en Mallorca durante estos cinco días que le hemos tenido entre nosotros. En las conferencias que ha dado en Palma y los pueblos de la isla ha estado a la altura no de un orador florido y grandilocuente que cautiva auditorios con la belleza de sus frases, muchas veces de oropel, pero sí a la de un propagandista práctico, conocedor de las materias que trata y que se vale de formas de expresión sencillas y comprensibles para crear conciencias, para transmitir sus conocimientos a quienes les escuchan, para convencerlos, para persuadirlos con razonamientos cuajados de ejemplos. La labor de Carrillo, como la de todos los hombres de la Unión General y del Partido Socialista, tiene a educar a la clase trabajadora, a capacitarla de todos los problemas que las circunstancias le plantean para que pueda resolverlos a favor de sus intereses. Esa capacitación, más que necesaria es urgente en vista de la constitución y funcionamiento de los Comités Paritarios, que tienen un alcance extraordinario para la clase obrera si esta sabe aprovecharlos enviando a formar parte de ellos a compañeros estudiosos y capaces de comprender y dominar los problemas que lógica y necesariamente habrán de plantearse en su seno.

### "Manual del Obrero Asociado"

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

## Una opinión autorizada sobre Italia

No es raro encontrar en la prensa extranjera opiniones sobre la situación de Italia muy distantes de lo que se habla y escribe en la patria del señor Mussolini.

Hace poco leímos una Memoria de los industriales italianos, de la misma clase patronal italiana que ha prodigado hasta ahora elogios y alabanzas al régimen imperante, y su manera de apreciar la situación social y económica nos puso en guardia contra los excesos optimistas de otras fuentes de opinión italiana.

Anora es el embajador norteamericano en Roma quien nos presenta con los más vivos colores la situación, según Memoria elaborada por su Delegación comercial, cuya significación indulgente para los gobernantes fascistas es bien notoria. Así adquieren mayor fuerza sus revelaciones.

Veamos. El estudio de la Embajada norteamericana en Roma empieza por señalar que, desde la revalorización de la lira, lejos de disminuir los precios, como se esperaba y como parecía lógico y natural que sucediese, aumentan sin cesar, creándose una situación imposible para la clase trabajadora, pues los salarios y emolumentos se encuentran a diario reducidos en su valor real, lo cual produce una crisis profunda, extremadamente grave, en el comercio y en la industria, pues la cifra de los obreros sin trabajo es enorme.

La cifra oficial de los obreros sin trabajo para ya de 400.000, y 100.000 los que trabajan poco tiempo o son parados parciales. Pero como se conocen las cifras de los obreros parados por los que se hallan inscritos en las Cajas de subsidios, y para estar inscrito ha de justificarse carecer de trabajo desde hace dos meses, y sólo se cobra indemnización por espacio de tres meses, la Memoria americana estima que el número exacto de los parados es superior a un millón.

Se hallan cogidas por los tentáculos de la crisis—añade el citado documento—todas las industrias. Muchos establecimientos considerados por su importancia como barómetro económico, clausuran sus balances con déficit, y son numerosos los que no pueden pagar el interés de los capitales prestados.

Respecto a las exportaciones, su descenso es constante, viéndose los industriales italianos imposibilitados de luchar contra la competencia extranjera en los mercados del exterior. Si al menos pudieserán reducir las importaciones de productos necesarios al consumo; pero a pesar de todos los esfuerzos realizados, nada se consigue. La balanza comercial se halla cada día más desequilibrada. La importación es superior de 5.000 millones de liras a la exportación, y no se vislumbra asomo de mejora por ninguna parte.

Esta situación es tanto más grave cuanto que Italia tiene que pagar al ex-

tranjero, particularmente a Norteamérica, el interés de las grandes empréstitos contratados por el nuevo régimen para las necesidades de su industria y de su Gobierno. Para pagar esos intereses serán necesarios otros empréstitos.

«Año—sigue diciendo la Memoria—, Italia hacia frente a su déficit por las aportaciones de los turistas, pródigos en gastar sin medida, y también por las cuantiosas sumas que mandaban a Italia los trabajadores emigrados al extranjero, ora para sostén de sus familiares o bien para ingresarlas en las Cajas de Ahorros.»

La Memoria asegura que el turismo ha bajado en 1927 cerca de un 50 por 100 en relación a 1926, año éste considerado ya como catastrófico.

En lo concerniente a los obreros italianos emigrados al extranjero, se acentúa la tendencia a desarraigarse de su patria, y sus razones tendrán. Razones que renunciamos a investigar. Lo cierto es que uno de los Bancos que más operaciones hacia registra en 1927 una baja en los envíos del extranjero promediada en 15 millones de liras mensuales.

Tal es, someramente analizada, la Memoria que la Embajada de Norteamérica en Roma publica sobre la situación de Italia.

## Las elecciones en Polonia

La lista definitiva de los resultados de las elecciones de diputados en Polonia es la siguiente:

Bloque gubernamental	135
Socialistas	63
Bloque de minorías nacionales	56
Partido radical campesino (izquierda)	36
Nacionalistas (derecha)	37
Católicos (derecha)	34
Partido agrario (izquierda)	25
Comunistas	5
Bloque de socialistas ucranianos	11
Partido ucraniano	9
Partido Laborista Nacional	9
Unión judía	6
Unión radical campesina	4
Partido ucraniano obrero	1
Lista rusa	1
Listas locales	12

Han votado el 70 por 100 de los electores.

Las víctimas de estas elecciones legislativas son las derechas y los comunistas.

En la anterior legislatura, los comunistas eran 17, y vuelven 5 nada más.

Los nacionalistas eran 120, y vuelven 37, perdiendo en la contienda 83 puestos. Los católicos eran 94; vuelven 60 menos.

Nos explicamos que la prensa de la derecha sea excesivamente sobria en el comentario sobre las elecciones polacas.

Tampoco dan mucho alre a la información de Polonia los demás periódicos.

SOLOS DE OCARINA

**¡Qué suerte!**

Aquí, como es consiguiente, reina la paz y cordura habiendo poco aliciente, por eso la Permanente fué toda una confitura.

Sin nada de relumbrón, no hay que decir otra cosa, que el lunes la sesión nos pareció un sermón ya que fué bastante sosa.

Aquellos tiempos mejores ya se fueron al ocaso. ¡Para que hacer de oradores, si hoy la cuestión, señores, es salir pronto del paso!

Para que el discursar y andarse con titubeos si todo es fantasear, y siga sin empezar la gran Casa de Correos.

En el Borne el otro día, un señor muy respetable, lamentándose nos decía: —¡Esto que ha de ser Gran Vía, da un efecto deplorable!

—¿Que esperan para emprender obra ya tan necesaria? Esto quien lo va a saber, según el modo de ver a que sea centenaria.

Hoy se ríe el buen señor, del pobre que vive mal, y ya que la vida es dolor, yo quisiera ser, lector, monumento nacional.

Hoy que no llueve *mand* como aquel tiempo pasado, como aquel que dice: —*Nd* estoy seguro que ya me habrían subvencionado.

Pues haciendo el mudo y sordo y armando un poco cisco, podrá comer un buen tordo ya que le ha tocado el gordo al claustro de San Francisco.

Aunque es vegete y sutil, de seguro está que chata como un mocito gentil, con las veinticinco mil que le han tocado del año.

La cosa es de brillantes, pero si bien se repara, habreis de exclamar después: —¡Caramba y que caro es este lavado de cara!

Según mi modo de ver buena suerte le ha tocado. Mientras otros, ¡hay que ver! no tienen para comer ni espina de bacalao.

Antón Aderús

Palma, III-28.

**“El Hogar del Porvenir”**

El presidente de esta Cooperativa de Ahorro, Crédito y Construcción don Jaime Suan ha tenido a bien enviarnos, acompañado de atento B. L. M., un ejemplar de la Memoria y Balance, del sexto ejercicio social comprendido entre Junio de 1926 a igual mes de 1927.

De dicho trabajo, que contiene las fotografías de todas las casas que dicha asociación ha construido para sus asociados, se desprende que la vida de ésta se desenvuelve prósperamente.

Agradecemos la atención que con nosotros se ha tenido.

**Las “Lecturas comentadas,” de la Casa del Pueblo**

Con la organización de estas lecturas comentadas que en la Casa del Pueblo se dan todos los domingos, la novel Sociedad «Salud y Cultura», que es la organizadora puede apuntarse un éxito, pues son actos a más de culturales atractivos, animando a los trabajadores a concurrirlos. El que tuvo lugar el pasado domingo se vió mucho más animado que el primero que se celebró, lo cual demuestra el interés que están despertando en la clase trabajadora.

Para el domingo próximo están encargados de la lectura los compañeros Jaime Rebassa y Juan Monserrat Parets. Tendrá lugar a las 5 de la tarde en el salón número 2.

PÁGINAS ESCOGIDAS

**La causa de los desesperados**

Ciertos enemigos del Socialismo nos dicen frecuentemente con acento despectivo y dándose aires de que aducen un argumento de gran fuerza:

«El Socialismo, en el fondo, no es otra cosa que la causa de los desesperados.»

Y emplean la palabra *desesperados* como si pronunciasen la de *proletarios*; y usando aquel vocablo reconocen, sin quererlo, que quien nada posee debe entregarse naturalmente a la desesperación.

«¡El Socialismo es la causa de los desesperados!»

¡Pues en esto precisamente está su fuerza! ¡Sería curioso que fuese la causa de los que gozan de bienestar!

Pero aquellos mismos que lanzan semejante sentencia, cuando hablan con un socialista *no desesperado*, le dicen:

—Usted, para ser consecuente, debería repartir hasta su último céntimo: Lo cual equivale a asegurar:

—Usted debería reducirse a la condición de *desesperado*.

—¡Cómo! Si soy pobre, me decía que soy socialista para apoderarme de lo ajeno; si tengo algo, me decía que no soy socialista porque no soy pobre...

¿Qué lógica es esta?

Y sin embargo existe una cierta lógica en todo ello, aunque escondida. Y es la siguiente: que a aquellos socialistas que no tienen al cuello el nudo corredo de la necesidad no se les puede reducir al silencio con un tirón de la cuerda, como se consigue con tantos otros.

Pero aun admitiendo que no esconda aquella lógica tal pensamiento, es fácil rebatirlo. No hay uno solo de tales polemistas que no asegure:

—Yo también soy socialista; pero socialista cristiano.»

Y bien: si sois *cristiano*, ¡por qué, para ser consecuente, no dáis hasta el último céntimo a los pobres como os prescribe explícitamente Jesucristo? No tenéis ni siquiera la excusa de no poderlo hacer sin perder la Independencia necesaria a vuestro apostolado; porque para predicar el cristianismo no se necesita ser independiente. ¡Por qué no lo hacéis los que afirmáis que basta el Evangelio para resolver la cuestión social?

A esta pregunta no me dió ninguno todavía respuesta satisfactoria.

Uno solo, molestado por no saber qué contestar, saltó con la siguiente impertinencia:

—«Todos los socialistas son ustedes, o tontos o bribones.»

—Y usted es lo uno y lo otro.

Edmundo de Amois

NOTAS TIPOGRAFICAS

**Aclarando un concepto**

En el artículo anterior puse de manifiesto que los compañeros vocales del Comité Paritario tendrán que luchar con los demás compañeros gráficos debido a la capacidad de la mayoría.

Como dicha afirmación ha promovido diversos comentarios vamos a intentar demostrar el aserto de nuestra afirmación.

Sabido es que la educación societaria, la tarea de convertir a los asociados de simples coltantes en hombres activos, entusiastas por el ideal de emancipación, en una palabra, conscientes de sus deberes sindicales, debe ser la preocupación de cuantos estén al frente de las organizaciones.

No pretendo ser yo, el más indicado ni el que posea más conocimientos para ello, al contrario, soy de los colistas, de los que carecen de la ilustración, de los conocimientos necesarios, para tan árdua labor.

Pero tengo una gran voluntad y esta suple la falta de saber anterior indicada y debido a ella intento llevar al convencimiento de los demás, la imperiosa necesidad de que ingresen en la organización.

Hecha esta aclaración vamos al objeto de estas líneas.

El crisol de nuestras aspiraciones donde se funden la mayoría de ellas, es la Sociedad. Pero hay muchos que se creen que esta ha sido creada únicamente para obtener aumento de salario y solamente cuando se intenta presentar peticiones en tal sentido a los patronos acuden a ella, lo cual ya bastaría para demostrar el grado de cultura societaria de que están poseídos la mayoría de tipógrafos mallorquines.

Hubo en la última asamblea quien propuso que a los no asociados se les presentase, por medio de documento, las peticiones que pensamos presentar en su día a nuestros patronos, para ver si los que no conviven con la Unión Tipográfica, ingresarían a ella.

Esto está bien para los charlatanes de feria, que necesitan, para pescar incautos, el espejuelo de las ventajas que, al parecer, ofrecen, más la organización tipográfica española es cosa más seria, y no debe recurrir a tales procedimientos. Quien quiera venir, con los brazos abiertos será recibido y quien no quiera que esté donde está.

El aumento de salario no debe ser la única aspiración de los obreros, (hay necesidad de que se aumente, pues aquel no guarda relación con el coste de la vida) porque hoy la incontrovertible acción del tiempo nos ha mostrado que no es el salario con su elevación el que ocasiona el bienestar del obrero y hay que capacitarse para alcanzar otros beneficios, que redunden en uno más real y equitativo que el aumento de salario.

Bastaría el consignar que la mayoría de tipógrafos palmesanos solamente desean el mejoramiento material, dejando de lado el moral, cuando éste es más beneficioso que todo aumento de salario.

Esta labor no exige sacrificio alguno, materialmente hablando, únicamente es necesario voluntad, una gran dosis de voluntad, dedicar unas horas al día, a estudiar a fin de despertar la conciencia de clase y al lograr el conocimiento de lo necesario sentiremos el orgullo de sustentar una idea beneficiosa para todos.

No son buenos militantes, los que creen que al pagar semanalmente el cupón, ya han cumplido sus deberes sindicales, porque, aún siendo éste el principal, no basta esto solo, sino que deben preocuparse de los problemas que nos afectan y luego, al lograr esto podremos afrontar serenamente cuantas dificultades encontremos en nuestro desenvolvimiento.

Ame

**La Biblia y el Socialismo**

Coincidencia de doctrina

«Ninguno busque su propio bien, sino cada cual el de todos.»—San Pablo, Primera Epístola a los corintios, C X, v 24.

Como vemos, estas palabras concordan plenamente con el principio colectivista, base fundamental del Socialismo. Salta a la vista el acuerdo que existe entre la doctrina cristiana y los postulados socialistas. ¡Hay quién puede negar la coincidencia que abunda entre los postulados de ambas escuelas, presentadas sin razón como enemigas irreconciliables? Por si alguien pretende negar esta analogía de doctrina, vamos a demostrarla con la reproducción de textos de los evangelistas cristianos en gráfico parangón con otros de los evangelizadores socialistas.

«Estando con vosotros, y teniendo necesidad, a ninguno fué carga: en todo me guardé de seros gravoso, y me guardaré.»—De la Primera Epístola a los corintios, C XI, v 2.

Creemos muy del caso llamar la atención sobre la moral que entraña el precedente versículo a las cincuenta categorías principales del catolicismo que cobran al año del Estado español un millón, quinientas setenta y ocho mil quinientas pesetas, sueldo pingüe que no perciben, ni con mucho, en el mismo decurso, seiscientos obreros y empleados de los que el capitalismo considera bien retribuidos.

Lo de no ser gravoso al semejante trabajador solo pudieron pensarlo y llevarlo a la práctica los ilusos apóstoles del cristianismo, identificados con la doctrina social y religiosa de San Pablo. Las exhortaciones al desinterés son para los católicos modelados en el primer concilio de Nicea, una especie de cantinela que suena bien, pero que no se hermana con sus incontentadas ansias de vida regalada y cómoda, a la que se aferran, como lapa a la roca, todos cuantos sostienen, usando de retoricismos en pugna con la justicia, con las desigualdades económicas, las clases y las castas sociales son obra indiscutible de la Voluntad divina. Para estos retóricos de la teología, San Pablo, como también el apóstol Santiago, San Pedro, San Francisco de Asís y otros tan desinteresados como ellos, eran unos infelices incomprendiblemente bienaventurados con la pobreza por consecuencia de su misticismo alucinador o de su incompreensión del derecho del más fuerte o del más astuto.

De la Primera Epístola de San Pablo a los galatas:

«Vacíos sois en Cristo, lo que por la ley os justificáis; de la gracia habéis caído. Porque nosotros por el espíritu esperamos la justicia, manteniendo la esperanza por la fe. A libertad habéis sido llamados; pero no uséis de libertad como ocasión de la carne, sino servíos de ella por el amor de los unos a los otros. Porque manifestáis son las obras de la carne: adulterio, fornicación, inmundicia, lujuria, enemistades, pleitos, celos, iras, contiendas, disensiones, envidias, homicidios, borracheras, banquetes y cosas semejantes a éstas, de las cuales os denuncio que los que las hacen no heredarán el reino de Dios.»—C V, v 4a) 21.

He aquí como se identifica la moral cristiana con la moral del Socialismo. Todo lo que reprueba San Pablo como contrario a la libertad, lo reprueban los socialistas en nombre del derecho humano y de la democracia. Al combatir el régimen capitalista, señalando sus consecuencias dañosas, no ofrecen a los seres humanos ningún estado de bienes infinitos para después de la muerte; pero si señalan la posibilidad de una vida fraterna de todos para todos dentro de la justicia.

«Ser inmortal—decía P. J. Proudhon—, es poseer a Dios en sí, dice el profeta Isaías; pensamiento que expresa con una sola palabra, de la que hace un nombre propio: *Immanet*. Ahora bien, poseemos a Dios por la justicia. Esta posesión es propia de todos los tiempos, de todos los lugares, de todas las condiciones: basta para obtenerla; conceder

querer y ejercer la justicia. La justicia, es, pues, a la vez beatitud, como enseña el Pórtico: su presencia hace nuestra felicidad; su privación, nuestro suplicio. La idea de una felicidad ulterior, merecedora por la justicia, es una ilusión de nuestro entendimiento, que en lugar de hacernos concebir el movimiento como una serie sin principio ni fin, que tiene su razón en sí, y su objeto esencial, se obstina en ver en él un punto de partida y otro de llegada, como si la justicia no fuese el par de la vida sino un cambio de nuestro ser de un estado a otro. Pero este es un error palpable refutado de antemano por la teoría del movimiento y de la formación de los conceptos, error que constituye por otra parte, una ofensa a la Moral: como el movimiento es el estado de la materia, la justicia es el estado de la Humanidad». — *Filosofía del Progreso*, págs. 76 y 77.

«El que estima de sí que es algo, no siendo nada, así mismo se engaña. Así que entretanto que tenemos tiempo, hagamos bien a todos y mayormente a los hechos de ley». — De la Primera Epístola a los galatas, C VI, v 3 y 10.

Añadamos al precedente texto palabras del publicista italiano Adolfo Zerbolio:

«La diferencia de los sistemas económicos, el burgués y el socialista, implica una diferencia de la moral; el régimen burgués mantiene, como elementos inherentes a su estructura, la mala distribución de las riquezas, el parasitismo de los unos, la explotación de los otros, mientras el régimen socialista, por razón de su constitución, determinará una mejor distribución de las riquezas y la colaboración de todos en el trabajo por lo que es indudable que la moral socialista ha de ser superior a la moral burguesa. En la sociedad capitalista la moral se rebaja continuamente, porque en ella no es posible ser siempre escrupulosamente honrados». — *El Socialismo y las objeciones más comunes*, págs. 118 y 119.

Dice el apóstol cristiano: «hagamos bien a todos»; dice el adocinado socialista: «hágase una mejor distribución de las riquezas». Estamos en que no cabe mayor identidad en el principio humanista de ambos términos.

De la Epístola de San Pablo a los efesios:

«El que hurtaba no hurte más; antes trabaje, obrando con sus manos lo que es bueno para que tenga de que dar al que necesite. Toda amargura y enojo, e ira, y voces, y maldicecias y toda malicia sea quitada de vosotros. Antes sed los unos para con los otros benignos y misericordiosos y perdonaos como también perdonó Dios en Cristo». — C. IV, v 27 al 32.

Ha dicho Babeuf:

«Del mismo modo que la falta de cultura ha dado lugar a las artificiosas usurpaciones, de la impostura, ha permitido también el predominio al feudalismo y, como burlando los designios de la Naturaleza, ha creado campos dominados por la nobleza, dejando hacer la ley inhumana que consagra el derecho de primogenitura, tan propio para mantener el abuso de las fortunas excesivas; del mismo modo el incremento de la cultura podrá rehabilitar al hombre en sus derechos y hacer desaparecer todos los males que hemos padecido y padecemos por falta de una educación adecuada». — Discurso sobre el derecho a la cultura de los campesinos y artesanos.

Aquí se destaca también una bien manifiesta identidad de doctrina.

El guillotinado por la triunfante burguesía francesa y Jesús el de Nazaret, ambos condenados a muerte por defender principios de justicia social, se identifican en el fondo de sus alegaciones por la equidad. Veamos como lo demuestra San Pablo:

«Porque no tenemos lucha contra sangre y carne, sino contra principados, contra potestades; contra los señores del mundo. Por tanto tomad toda la armadura de Dios para que podáis resistir en el día malo, y estar firmes ceñidos vuestros lomos de verdad y vestidos con la cota de justicia y calzados con el apresto del evangelio de la paz». — Epístola a los efesios, C IV, v 12 y 16.

Palabras de Otto Bauer, pronunciadas en el Congreso Socialista de Linz, 1926:

«Nosotros no queremos la violencia, y

detestamos la guerra civil, porque ella representa la destrucción de la economía nacional, la destrucción de la vida social y de nosotros mismos».

«¿Qué diferencia existe entre los razonamientos de Babeuf y de Otto Bauer y los de San Pablo? Ninguna; la identidad no puede ser más evidente».

María Cambribe

## El Retiro Obrero y el Régimen de mejoras

Las más importantes Asociaciones patronales y obreras de Cataluña han tomado parte en la información pública abierta por el Instituto Nacional de Previsión, sobre la conveniencia de que el límite actual de 4.000 pesetas anuales, para poder beneficiarse de las ventajas del Régimen de Retiro Obrero, se amplíe a 6.000 pesetas.

Las Asociaciones obreras se han mostrado favorables a dicha ampliación y han pedido que para formar las pensiones de los asalariados que cobren hasta 6.000 pesetas anuales, rija el mismo sistema que para los demás: cuota obligatoria para el patrono y para el Estado, y meramente voluntaria para el obrero.

Las Asociaciones patronales, en general, se han declarado contrarias a la ampliación propuesta, y han solicitado que de accederse a la misma, la cotización obrera fuese obligatoria.

El Patronato de Previsión Social de Cataluña y Baleares ha expuesto su criterio en pró de que, sean comprendidos en el Régimen de Retiro Obrero los asalariados que perciban hasta 6.000 pesetas anuales; pero, aún reconociendo que, en principio es justo y lógico que los obreros contribuyan directamente a la formación de las pensiones de vejez, cree que no debe exigírseles dicha aportación, mientras no se les asegure una pensión inicial de cuantía superior a una peseta diaria; y que hoy por hoy, debe propagarse y fomentarse el sistema de mejoras, para estimular la cotización obrera voluntaria, única que actualmente se considera viable, y que facilitará, en el momento oportuno, la implantación de la cotización obligatoria.

¿Cuál es este sistema de mejoras? se preguntan muchos obreros. Creemos de interés general, su divulgación.

El sistema complementario de mejoras es uno de los importantes beneficios inherentes al vigente régimen de retiros, pues en combinación con las cuotas del seguro, pueden los obreros afiliados, directamente, o un tercero en su nombre, hacer imposiciones destinadas a aumentar la pensión de retiros, anticipar la edad del cobro de la pensión, o constituir un capital herencia.

La aplicación de las cuotas voluntarias a uno u otro de los tres expresados fines, queda siempre a elección de quien las satisface y permite amoldarse a las especiales circunstancias del obrero interesado. Hay quien, creyendo que su vida va a ser más corta que el límite de edad señalado, quiere empezar a cobrar cuanto antes la pensión de retiro; quien, en cambio, prefiere tener una vejez más desahogada, cuando ya realmente no pueda trabajar y opta por aumentar la pensión inicial de retiro, y hay, finalmente, quien temiendo morir joven, y pensando en su vida, en sus huérfanos o en sus familiares, desea aplicar dichas aportaciones a la constitución de un modesto capital herencia; que puedan recoger aquellos al ocurrir el fallecimiento.

Otra ventaja es, que todo obrero inscrito en el régimen oficial de retiros, sea cualquiera su edad, que además figure en el régimen voluntario de mejoras, satisfaciendo, como mínimo, una peseta mensual con destino a cualquiera de las finalidades antedichas, si llegare, por cualquier causa, a invalidarse totalmente para el trabajo, después de haber satisfecho, por lo menos durante un año consecutivo, la expresada cuota voluntaria, gozará desde el momento, de la invalidez, de una renta vitalicia de 365 pesetas anuales.

## PROBLEMAS VITALES

### Autoeducación obrera

II

La célebre frase «Querer es poder», sintetiza cuanto pudiera decirse después de nuestro pasado articulo acerca de los medios más convenientes para adquirir una cultura general práctica, sin pretensiones de alcanzar por la autoeducación un grado superlativo de cientifismo universitario. Para esto careceremos siempre de principios básicos los autoeducandos; pero es ese detalle o ese defectillo cuestión de la menor importancia para el objetivo a lograr por la clase trabajadora: el Socialismo, cuya misión le incumba realizar principalmente.

El Socialismo, humano y sencillo en su grandeza, no preocupa a los sabios distraídos a especulaciones abstractas, meritorias muchas veces para la sociedad que hace el debido uso de ellas; pero de este uso, de su administración y de la administración de las cosas, cuyo ejercicio pudiéramos llamar *arte de la política*, no entienden nada los sabios, mejor dicho, en esas cosas de la vida realista los sabios dejan de serlo. Por lo tanto, esta función delicada requiere hombres de equidad, de sentimientos elevados a prueba de sacrificios, y de inteligencia cultivada y fuerte sin que signifiquen poco ni mucho, por ahora, los títulos de sapiencia. Prepararse para este fin, si que debe ser la más noble preocupación de la clase obrera en general.

Naturalmente, si el Socialismo es en el fondo el *arte de la política* por excelencia, que implica la administración de las cosas y la libertad económica de los individuos, condición «sine qua non» para el advenimiento de una era esplendorosa del espíritu humano; y si el proletariado, la clase preterida actualmente ha de ser la impulsora y la piedra angular que sirva de asiento a los postulados socialistas determinantes de una nueva sociedad, su labor preliminar para rendir la máxima eficacia consiste en autoeducarse sin que abandone la lucha diaria frente de sus explotadores.

Hoy día el obrero, si para el patrono continúa siendo en el terreno comercial una simple mercancía, en el terreno político-social se ve obligado a considerarse *relativamente* como hombre. Y es de advertir que esta pequeña consideración la debe al esfuerzo de la organización de clase que elevó su conciencia y renovó por ende el ambiente tradicional.

Pero la obra de la organización, que ha sido hasta la fecha el fruto de un puñado de autoeducados agitados espiritualmente por las auras renovadoras del siglo XIX, no podrá llevar a buen término su misión final de emancipación sino a medida que la masa desheredada se autoeduque y capacite más y más. Todo lo que no sea procurar la elevación progresiva de este nivel medio, servirá a lo más para mantener un régimen estacionario que de ningún modo puede satisfacer a un espíritu ávido del porvenir.

Si efectivamente el obrero es considerado hasta cierto punto como hombre por su esfuerzo inteligente al crear organización de clase, urge sobre manera que se persuada de la necesidad de conquistar esa consideración relativa, como ya dijimos intencionadamente, de un modo absoluto. Esto se logrará educándole, ya que ningún hombre educado humanamente es servil ni cobardía, pero ante la inhibición de la sociedad para realizar esta función sacralísima, inducámosle a que se autoeduque como labor primordial, aficionándose a la lectura, a la conversación elevada y a cuantos actos dignifiquen y embellezcan la vida.

Todos servimos para cumplir esta misión, pudiendo a la vez ser discípulos y maestros del compañero, del familiar y del amigo, bastando para salir adelante, el íntimo convencimiento, estimulador de la voluntad de ordinario tan adormilada, de que «Querer es poder».

Eduardo Blanco

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

## Pidiéndonos una rectificación

La Sociedad «Organización Regional Ferrovial», a la que pertenece el personal, o parte de él, de los talleres del Ferro-carril, creyó oportuno ocuparse oficialmente, o sea en junta, de nuestro sueldo inserto en el número pasado titulado «Más gordo que el gordo de Madrid», de cuya junta salió el acuerdo de pedirnos una rectificación del referido sueldo por no ajustarse a la verdad.

Según la citada Asociación, el personal de talleres del Ferro-carril no ha cobrado nunca doble paga en concepto de aguinaldo de Navidad y si el pasado año 1927 percibió 50 pesetas cada individuo fué porque una comisión representativa de dicho personal de talleres fué a pedirnos a la Compañía en calidad de préstamo, siendo éste el motivo por que la Compañía ahora se las está cobrando.

En esencia esto es lo que nos ha dicho el presidente de la citada Organización Regional Ferrovial, cuyo comentario dejamos para la clase obrera consciente.

Por nuestra parte sólo diremos que nuestro sueldo fué producto de lo que nos manifestaron varios ferroviarios de movimiento, no de talleres, que más que ferroviarios, son metalúrgicos, carpinteros, etc., manifestaciones que nos han repetido asegurándonos que si ellos pidieron tal préstamo, ni se les hizo saber que el dinero que se les dió tuviera este carácter, ni soñaron nunca que tuvieran que devolverlo a la Compañía, o mejor dicho, que ésta se lo retirara de la paga, máxime sin darles una explicación de nada.

Y este hecho, cierto en cuanto se refiere a conductores, revisores, mozos de tren, guardafrenos, jefes de estación, etc., para nosotros los que verdaderamente pueden llamarse ferroviarios, es lo que quisimos hacer resaltar, por parecernos, lo repetimos, más gordo que el gordo de Madrid tratándose, como se trata, de una Compañía como la del Ferro-carril de Mallorca.

Y si la publicación de hechos tales han podido molestar, zaherir y ofender a trabajadores del Ferro-carril hasta el punto de pedirnos una rectificación con carácter colectivo..... ¡perdón! ¡perdón! ¡perdón, trabajadores!

## “El Desarrollo y Arte,”

Sociedad de Obreros en Madera

Se convoca a todos sus asociados a Junta General extraordinaria que se celebrará el día 22 del corriente a las 8 de la noche, para tratar y en su caso resolver los asuntos anotados al siguiente:

### ORDEN DEL DIA

- 1.º Aprobación del acta.
- 2.º Comunicaciones.
- 3.º Renovación de cargos.
- 4.º Comité Paritario.
- 5.º Crisis de trabajo.
- 6.º Ruegos y preguntas.

Palma 15 de Marzo de 1928.—El Comité.

Compañeros, no falteis.

## Para el cumplimiento del Retiro Obrero

Establecido por el art. 53 del Reglamento general de 21 de Enero de 1921, la aplicación de las sanciones inherentes a las leyes tutelares del trabajo para la efectividad del Régimen de retiros obreros, procuróse por la Inspección, el diferir la imposición de tales sanciones, durante el período inicial de implantación del expresado Régimen.

# LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

**10** Baratura por fin de Temporada **10**

A todo comprador que lo efectúe por más de cinco pesetas al pagar se le abonará en la caja el **10 %** de su compra

== EN METALICO ==

**Mantas taradas y defectuosas a muy bajo precio**  
**Gabanes, Capotes, Pellizas e Impermeables a precios sin competencia**  
**Sastrería y Camisería a Medida**  
**Precio Fijo :- Ventas al Contado**

**65 San Miguel 67 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca**

Sin embargo, por implicar, no solo oposición ostensible al cumplimiento de disposiciones legales, sino además notorio perjuicio a los asalariados afectados por las mismas, la falta de afiliación o pago de cuotas; la ocultación de obreros por quienes se deba cotizar; la resistencia a facilitar las relaciones de altas y bajas; el despido o la no aceptación de los obreros que reclamen su afiliación o su cotización; la exigencia del descuento de las cuotas sobre el jornal o el sueldo de los obreros o empleados comprendidos en el Régimen y, en general, cualquier acto que impida, perturbe o dilate el servicio de la Inspección, en lo sucesivo, serán castigadas dichas infracciones, independientemente de las responsabilidades civiles o criminales a que en cada caso hubiere lugar, con multa de 25 a 250 pesetas; en caso de primera reincidencia con multa de 250 a 500 pesetas y en segunda reincidencia de 500 a 1.000 pesetas; de acuerdo, todo ello, con las disposiciones legales vigentes y a tenor de lo dispuesto por R. O. del Ministerio de Trabajo de fecha 24 de Febrero último.

Al hacer pública esta Inspección el contenido de dicha reciente disposición legal relativa a la imposición de sanciones en los casos del incumplimiento del Retiro Obrero, confía, no obstante, en que el sentimiento del deber, ha de ser estímulo bastante a las Entidades patronales de esta Región, para el leal cumplimiento del expresado Régimen de Retiros.

Obreros! Si no loes diariamente

**EL SOCIALISTA**

no lienes conciencia de tu misión.

## Correspondencia administrativa

MARRATXI.—Recibí de Juan Más, 5 pesetas por pago de paquetes.

BINISALEM.—Recibí del correspondiente, 25 pesetas por pago de paquetes.

OBNEROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro, 92

DISPONIBLE

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

## Obsequio de libros

Más baratos de su precio desde cinco ejemplares

	PESETAS
Del tiempo viejo, por M. Gómez Latorre (vale 3 pesetas)	1,00
Propaganda socialista, por Pablo Iglesias (vale 2 pesetas)	1,00
Des revoluciones: la francesa y la rusa, por M. A. Landau (vale 2 pesetas)	0,75
Los bolcheviques juzgados por ellos mismos, por Sokoloff (vale 2 pesetas)	0,75
El régimen soviético, por Vichnia (vale 2 pesetas)	0,75
En el reino de los rojos, por Volski (vale 2,50 pesetas)	0,75
En plena dictadura bolchevista, por Lokerman (vale 2,50 pesetas)	0,75
Exhortaciones, por Pablo Iglesias, (vale 0,50 pesetas)	0,25
La obra de Pablo Iglesias. Discurso de Besteiro en Oviedo (vale 0,40 pesetas)	0,25

### Precios sin descuento

Los pedidos de diez ejemplares en adelante, aunque sean surtidos, los servimos sin cargar el franqueo del paquete.

Para pedidos de menos de diez ejemplares cargamos 50 céntimos para gastos de franqueo y móvil.

Dirigirse, como siempre, al administrador de *El Socialista*, Carranza, 20, apartado 10.036 (X), Madrid.